

GAZETA DE MADRID

DEL MARTES 10 DE DICIEMBRE DE 1811.

AUSTRIA.

Viena 2 de noviembre.

El 20 del mes anterior se ha celebrado en la catedral de esta ciudad la fiesta de su dedicacion. Los reparos del campanario aun no se han concluido; pero se trabaja en ellos. Se veían en la torre el día de esta fiesta diversos gallardetes y banderolas, y campanillas como las de los pastores; esta es una costumbre mui antigua, y que se ha conservado escrupulosamente para recordar que en otro tiempo el terreno actual de la iglesia era una cabaña de pastores.

SAXONIA.

Leipsick 12 de noviembre.

He aquí algunas observaciones mas de los astrónomos alemanes acerca del cometa: en todo este mes se aumenta su distancia de la tierra 360⁰ millas al día, 15⁰ cada hora, y algo mas de 4 millas cada segundo. Durante el mes de diciembre se aumentará cada día 500⁰ millas; cada hora 21⁰, y 5 á 6 millas cada segundo; porque entonces la tierra y el cometa seguirán su marcha por direcciones opuestas. En el día está el cometa vez y media mas distante de nosotros que el sol, esto es, á 32 millones de millas, y se principia á poner hácia las 11 de la noche. El día 21 se pondrá á las 10 y 3 cuartos, y el 1.º de diciembre á las 10 y cuarto. Es de notar que la tierra se aproximará á él para el mes de julio, y estará á 69 millones de millas, de modo que los astrónomos podrán verle aun, con el auxilio de los instrumentos. Desde entonces irá siempre en aumento su distancia, aunque no con tanta rapidez. Si se hubiera dexado ver este cometa 5 meses antes, habria estado á principios de febrero de este año de 1811 en la menor distancia posible de la tierra, esto es, cerca de 8 millones de millas, y se le hubiera visto 10 veces mas brillante que lo que se le ha visto hácia mediados de octubre.

GRAN BRETAÑA.

Lóndres 2 de noviembre.

Extracto de una carta de Agenhal, á una legua de Almeida, su fecha 5 de octubre.

„Marnont reunió un cuerpo de ejército para socorrer á Ciudad-Rodrigo, y luego que lo consiguió marchó hácia nosotros sin duda por pura ceremonia, como en desquite de que nosotros habíamos amenazado aquella plaza, y para hacer ver á los habitantes de las fronteras españolas, que quando los franceses se reúnen en cuerpo, no po-

demos hacerles frente. Esto es efectivo; y me pesa confesar que lo que debe resultar no puede menos de ser perjudicial á nuestra causa, y de disminuir la confianza que procuramos sostener. Lo que he visto en los pueblos ya me convence que la opinion ha variado, pues viendo estos que siempre los franceses son los mas fuertes, y que al cabo han de triunfar, su confianza parará al fin en indiferencia. Ademas de las contribuciones que los franceses les exígen, se ven precisados á dar gratis á las partidas de *guerrillas* pan, carne, vino, cebada, paja &c., lo que les es mui gravoso. He estado en Almeida á ver si el reparo de las fortificaciones que voló Brenier á su retirada estaba adelantado. Se envió á esta plaza hace tiempo con este objeto á un regimiento de milicia portuguesa; y como cada soldado ha llevado su familia y bagage, emplea el tiempo en sus negocios domésticos, y por consecuencia el trabajo que se les encargó nada adelanta. He visto algunos ocupados en limpiar un foso; pero aun no se ha puesto ni una empalizada, y todavía no se ha hecho el menor reparo.

„Sé por buen conducto que las fuerzas efectivas del ejército ingles en las últimas acciones no pasaban de 15⁰ hombres, inclusa la sexta division del general Campbell, que maniobraba en la ala izquierda baxo las órdenes del general Graham.”

Extracto de una carta de un oficial ingles que sirve en Portugal.

Lisboa 17 de octubre. „Aprovecho la ocasion que se me presenta para informaros de nuestra situacion, que no es en verdad envidiable. Sé mui poco de la situacion de nuestro ejército, á no ser que reciba alguna carta de algun amigo de los que estan en el cuartel general. Una recibí hace 6 dias de nuestro amigo D..... que se ha restablecido de su enfermedad: me dice que la sexta division de nuestro ejército ha tenido una accion bastante fuerte con el enemigo: regularmente ya lo sabreis por los despachos que salieron de aqui hace algunos dias.

„Siento tener que decir que este país es otro Walcheren por lo que hace á enfermedades. Tenemos actualmente de 10 á 11⁰ enfermos aqui y en las inmediaciones. Los conventos y todas las iglesias son hospitales atestados de enfermos y heridos, que mueren á miles.

„La estacion es actualmente en extremo calurosa; y luego que cesen los calores, nos inundaremos con las lluvias, que se oponen al restablecimiento de los enfermos. Todo está sumamente caro, y este país de un extremo al otro solo presenta el espectáculo de la desolacion y ruina. Los ali-

mentos no solo para el ejército, sino tambien para los infelices habitantes, tienen que venir ó de Inglaterra ó del extranjero.

„Esperamos de dia en dia refuerzos, y entre otras cosas caballos para la artillería. Todos suspiran por el fin de la guerra; pero esto parece está tan distante como quando llegamos aqui.”

Del 7.

Segun las noticias de Gibraltar parece que la intencion de los comandantes ingleses y españoles era juntar transportes para embarcar el ejército de Ballesteros, en caso de que el enemigo no determine marcharse de las inmediaciones de este cuerpo. Los infelices paisanos que se acogieron al ejército español estaban reducidos á la mayor miseria: muchos habian muerto de frio, cansancio y hambre. Por espacio de 4 dias no ha sido posible adquirir agua para el ejército y sus agregados; se ha pagado hasta piastra y media (30 rs.) por un barril.

Extracto de una carta de Gibraltar del 21 de octubre.

„Parece que los franceses quieren fortificarse en la posicion que ocupan; y ciertamente á poca costa pueden hacerlo, pues S. Roque es bastante fuerte por el lado que mira á esta plaza, pero no por el lado de Algeciras y Tarifa. Da compasion ver á los infelices españoles perecer de hambre al pie de nuestros muros. Hemos tenido gran escasez de agua 4 dias.

„Se cree en general que la flota del Escalda va á salir, y por consiguiente se estan observando todos sus movimientos. La flota de las Dunas, que se vió obligada á dexar su apostadero delante de Flesinga por el temporal, permanece en las Dunas; pero está pronta á dar la vela al primer aviso, y se han tomado tales precauciones en ella, que ningun oficial puede por ningun pretexto baxar á tierra.”

La escuadra de Cherburgo llegó el martes á Portsmouth, arrojada de su crucero por la fuerza de los vientos.

Del 8.

Sabemos que la flota que acaba de llegar del Báltico se compone casi todo su equipage de marineros de las naciones del Norte, que por consiguiente tienen libertad de volverse á sus casas, puesto que han efectuado ya su viage á Inglaterra.

El schooner americano el *Ross* ha llegado á Cork en 30 dias, procedente de Ponoiscat. En los bancos de Terranova le abordó una fragata francesa, que le dixo iba á la América con despachos que debia dexar en Filadelfia.

Por un navio que ha llegado esta mañana de la Jamaica, de donde salió el 20 del mes pasado, hemos sabido que el corsario frances el *Duque de Dantzick* cruzaba á aquella altura, y que habia apresado al *Glanter* de Lóndres, el *Fottenham* y á un schooner español, que iba de las Barbadas á Demerai.

Ayer se decia, no sabemos con qué fundamento, que la intencion de los ministros de S. M. era abolir las órdenes del consejo, ó al menos modificarlas, á fin de disipar todas las objeciones que puedan oponer los Estados Unidos.

Hemos sabido con harto sentimiento por carta de Edimburgo que muchos navios que hacian parte de la flota del Báltico, que volvía á Inglaterra, han naufragado en la costa de Escocia. El temporal en el mar del Norte ha sido terrible.

SUIZA.

Berna 6 de noviembre.

El buen tiempo que ha hecho durante todo el mes de octubre ha sido mui útil para concluir las operaciones trigonométricas de medir el terreno y las alturas de nuestro país. Entre varias cosas importantes que se han observado, una de ellas es que desde la torre de la catedral de Strasburgo y desde la catedral de Milan se ha visto la cima de Kinsler Aar-Horn.

Mr. el coronel Castellá pasó por Dijon el 1.º de noviembre con 2 batallones de su regimiento.

Varias personas dignas de fe aseguran que el 4 de noviembre á las 7 de la noche han visto otro cometa, y que le han vuelto á ver al dia siguiente. No es tan grande como era quando empezó á verse el que ha ocupado á los astrónomos estos meses. Este segundo cometa dicen que se ve hacia el nord-este bastante encima del horizonte. Como seria mui notable la aparicion simultánea de otro cometa, seria de desear se tuviesen pruebas mas efectivas de ello, y solo lo decimos con el objeto de llamar la atencion de los observadores. (*Diario de Suiza.*)

REINO DE NAPOLES.

Nápoles 20 de octubre.

El Vesubio actualmente está sosegado: no obstante continúa oyéndose un ruido sordo en lo interior del volcan, de lo que infieren nuestros naturalistas que habrá en breve una nueva erupcion.

Trescientos trabajadores se ocupan diariamente en las ruinas del Herculano y de Pompeya. Ultimamente se han descubierto algunos edificios considerables, y se han hallado varias antigüedades preciosas, y diferentes objetos de artes.

IMPERIO FRANCES.

Wesel 7 de noviembre.

Hace algun tiempo que en las costas de Holanda, de Hamburgo y de Dinamarca amanecen muchas personas que vomitan durante la noche las embarcaciones inglesas. Esto ha sido causa de redoblar la vigilancia de la policia, que ha enviado las unas á Amsterdam y las otras á Wesel. Unos y otros declaran que la Inglaterra los ha arrojado de su seno, porque sus achaques y sus heridas los imposibilitan de poder servir mas tiempo. Algunos añaden en sus declaraciones circunstancias horribles, que hacen mas odiosa esta ingratitud insular; á uno de ellos le arrojaron tan lejos de la orilla, que le llegaba el agua á los hombros, y solo á fuerza de constancia y de fatiga pudo ganar la tierra con su muger y un hijo en brazos; otro vió perecer en el mar á 3 de sus desgraciados compañeros por no haber tenido bastantes fuerzas para llegar á la costa.

Quando pasó por Wesel S. M. se dignó echar una mirada de compasion sobre estos infelices, que

eran mas de 50, y aunque todos ellos habían servido en Inglaterra, los perdonó, y mandó ponerlos en libertad.

Tal es la conducta de la Francia, mientras que la Inglaterra arroja á los infelices que han sido heridos en su servicio, y que ya no pueden llevar las armas; la Francia, al contrario, los acoge, los socorre, y los envia á su país natal.

Lo que han declarado y depuesto estas infelices victimas de la política é ingratitude inglesa, es en substancia lo que sigue, como consta del proceso verbal auténtico, que se ha formado de sus declaraciones.

Jacobo Cuil declaró haber nacido en Ginebra el 27 de abril de 1777: sirvió tres años en el 10.º regimiento de infantería ligera: se embarcó como pasajero en un barco americano; y en 1803 fue apresado por los ingleses, y obligado á entrar en la legion hannoveriana, en donde sirvió 5 años y medio. De resultas de 3 heridas que recibió quedó imposibilitado de continuar el servicio; creía que tenia derecho á ser recompensado; pero en lugar de esto fue desterrado y arrojado por una fragata en las costas de Dinamarca, con su muger y un hijo; y con esfuerzos extraordinarios pudo ganar la costa.

Henrique Paters nació en Sardam en Holanda en 1760: fue apresado en un barco mercante, y obligado á entrar en el 6.º regimiento de infantería ligera, en donde sirvió 14 años. Varios achaques, originados del servicio y de las campañas de mar le imposibilitaron; por pago fue arrojado en 1810 en las costas de Francia.

Juan Peten, de Bilbourg en Suiza, nació el 27 de noviembre de 1780, y entró á servir voluntariamente en 1797 en el 17.º regimiento de infantería ligera; hecho prisionero por los ingleses en Santo Domingo, le obligaron á entrar en el 60.º regimiento de línea, en donde sirvió 3 años. No pudiendo servir de resultas de una herida, fue arrojado en las costas de Dinamarca. Vió perecer á 3 de sus compañeros, que no pudieron ganar la costa, y se ahogaron.

Andrés Pauli nació en Porce en Córcega en 1778. Le hicieron prisionero los ingleses, y le obligaron á tomar servicio. Al fin de 4 años, lleno de achaques y cubierto de úlceras, fue arrojado sobre las costas de Dinamarca, que pudo ganar á costa de mucho trabajo.

Henrique Mayer nació en 1779 en Amsterdam; tomó servicio en 1802 en un batallon que se embarcaba para las Indias; en la travesía fue hecho prisionero, y obligado á tomar servicio en el regimiento del duque de Yorck; declarado por los médicos enfermo del pecho, fue arrojado en las costas de Francia.

Pedro Spagneur nació en Grave en Holanda en 1752: era carpintero de un navío holandés; apresado por los ingleses, se le obligó á entrar en el regimiento de Miron, en donde sirvió 10 años: recibió dos heridas, y en pago fue arrojado en las costas de Francia.

Lamberto Finch nació en 1766 en Voldre, departamento de la Meuse-inferior; se embarcó para las Indias; despues de haber servido 14 años en el 60.º regimiento de infantería de línea, fue arrojado en las costas de Francia.

Juan Devinter nació en 14 de octubre de 1775 en Ambéres, departamento de Dens-Netes: fue hecho prisionero en un viage al Cabo, y obligado

á entrar á servir en el 60.º de línea; sirvió 7 años, y fue arrojado como los anteriores.

Hanlimam Rudorif nació en 1781 en Seen en Suiza: sirvió en un regimiento de su nación, que fue hecho prisionero por los ingleses, y luego que no ha podido servir ha sido arrojado en las costas de Francia.

Josef Kitzki nació en 19 de marzo de 1774 en Oimutz en Moravia: hacia 15 años que estaba al servicio del Austria, siguió al lord Bentinck á Inglaterra; luego que llegó tuvo que entrar á servir en el regimiento del duque de Yorck; sirvió 3 años, y despues que fue herido fue arrojado á las costas de la Frisa.

Juan Krens nació en 1770 en Silesia; servia en calidad de criado á un cirujano ingles; tuvo que entrar en el regimiento del duque de Yorck; fue herido y declarado incapaz de servir, y en recompensa fue arrojado á las costas de Francia.

Amadeo Villa nació en 1758 en Santana, departamento del Pó: en 1805 estaba al servicio de la Francia en un barco colonial, que fue apresado por los ingleses; despues entró al servicio de los ingleses, y fue herido y arrojado como los anteriores sobre la costa de Frisa.

Josef Kurtz nació en 1770 en Hamburgo: en 1801 estaba al servicio de la Austria; su regimiento pasó al servicio de Inglaterra, en donde estuvo 10 años; fue herido 2 veces, y despues abandonado sobre las costas de Francia.

Simon Mackaski nació en 1765 en Gouttcheratz en Polonia; se embarcó en 1805 con un comerciante prusiano para Inglaterra, en donde entró á servir; despues que recibió varias heridas fue tratado como los demas.

Antonio Margeri nació en Crema, en Austria, en 1770: sirvió 10 años en un regimiento suizo; se fue á Inglaterra con un amo, con quien estaba en Suiza, y se vió precisado á entrar en el regimiento del duque de Yorck; despues de 2 años de servicio fue arrojado sobre las costas de Francia.

Paris Nino nació en Mesina en 1788: pasó á Inglaterra con un regimiento siciliano al servicio de la Gran Bretaña; despues de 7 años de servicio, declarado por imposibilitado, fue arrojado sobre las costas de la Frisa.

Guillermo Hausmann nació en 1785 en Magdeburgo: en 1806 los enganchadores que habia en el norte de Alemania lo alistaron, y despues de 5 años de servicio ha tenido la misma suerte que los demas.

Gaspar Roth nació en 1681 en Hortorsedth, reino de Wurtemberg: despues de 14 años y medio de servicio ha sido arrojado del mismo modo.

Ramon Broussi, de Graviani en los estados romanos, estaba en 1805 en un corsario italiano; fue apresado por los ingleses, y viendo que no podia servir, le arrojaron sobre las costas de la Frisa.

Ligaro Salvatori, de Mesina en Sicilia, ha tenido la misma suerte, despues de haber servido 7 años en el regimiento 25.º

Simon Blansanski nació en 1735 en Varsovia: pasó del servicio de España al de la Inglaterra, y al instante que le han dado por inútil, ha sido arrojado sobre las costas de la Frisa.

Juan Ruban nació en 1773 en Premiche, en Inglaterra; servia en Francia en la legion hannoveriana: en 1788 fue hecho prisionero por los ingleses, y conducido á Inglaterra; no creyéndole apto para el servicio fue arrojado como el anterior.

Andrés Mascara nació en 1785 en Aulichien, en Hungría: fue hecho prisionero por los ingleses estando al servicio de España, y sufrió la misma suerte.

Pablo Hartagene, de Garbagna, departamento de Génova, ha declarado lo mismo.

Francisco Darras nació en 1761 en Caunterbarg, en Rusia: hecho prisionero en Egipto, sirvió 4 años en el 3.º de húsares ingleses; pasado este tiempo ha sido arrojado sobre las costas de la Frisa.

Francisco Nohich nació en 1764 en Coloches-Suabia (Hungría): sirvió 14 años á la Austria. Fue hecho prisionero en Turín por los franceses; pasó al servicio de la España; despues le hicieron prisionero los ingleses, y sirvió en el regimiento del duque de Yorck; enfermó del pecho, é inmediatamente le arrojaron sobre las costas de Francia.

Antonio Schozen nació en 1786 en Nirendorff, departamento de la Roër: entró al servicio de la Holanda en 1806; hecho prisionero por los ingleses en Flesinga, al cabo de 3 años que ha estado á su servicio, ha tenido la misma suerte que los demas.

Federico Hastein nació en 1787 en Seelsen, en Westfalia: fue enganchado en Hannover en 1805, y despues de 7 años de servicio ha tenido la misma suerte que los demas.

Cárlos Musnier nació en Pavia, en Italia, en 1750: desde 1793 estaba al servicio de la España; despues entró al servicio de la Inglaterra; desde el momento que su edad avanzada no le ha permitido servir, ha sido arrojado sobre las costas de Frisa.

Antonio Kerke nació en 1765 en Vergagne, departamento del Pó: pasó á Inglaterra, y en 1789 entró en el regimiento de guardias Españolas; ha tenido la misma suerte por la misma causa que el anterior.

Lorenzo Burk nació en 1755 en Lauck, departamento de la Roër: en 1785 entró á servir en un regimiento holandés; en 1797 pasó al servicio de la Inglaterra, en donde sirvió 14 años; luego que se ha imposibilitado ha sido arrojado en la costa inmediata á Santa Margarita.

Lorenzo Werloff nació en 1776 en Arras, departamento del Pas-de-Calais: entró al servicio de la Francia en 1797; hecho prisionero por los ingleses en Palina, le obligaron á entrar á servir en el regimiento de Dilani; al cabo de 2 años ha sido arrojado sobre las costas de Frisa.

Pedro Richard nació en Nantes en 1762: estaba al servicio de la Holanda en 1781; luego pasó su regimiento al servicio de la Inglaterra, en donde continuó sirviendo; pero habiendo enfermado fue arrojado sobre las costas de la Frisa.

Gododrefo Fisselair, que nació en 1783 en Tílich en Prusia, y Juan Neighol, también prusiano, tuvieron la misma suerte, despues de haber servido varios años en el regimiento inglés de Brunswick.

Vicente Sardi nació en 1771 en Liorna en Toscana: fue arrojado sobre las costas de Frisa, despues de 17 años de servicio en el regimiento del Estado.

Francisco Riche nació en 1770 en Bannmedam: sirvió 11 años en los cazadores británicos, y despues de tener el brazo izquierdo estropeado fue arrojado sobre las costas de Frisa.

Miguel Ganaski nació en 1786 en Condia en Italia: se enganchó en Malta en el regimiento de Lonz al servicio de Inglaterra en 1808; estuvo 3

años, y despues de haber sido herido padeció la suerte que los demas.

Claudio Creusenet nació en 1754 en Chalons-sur-Saona: desde 1786 sirvió en el regimiento sardo de Cristo; y en 1795 pasó este regimiento al servicio de la Inglaterra; estuvo 16 años, y al cabo de ellos con una herida padeció la suerte que los demas.

Martin Farelle nació en 1762 en San-Chamoni (Alta-Marna) en 1795: entró en un regimiento de infantería ligera de Francia; fue hecho prisionero; y obligado á tomar servicio, estuvo hasta ahora, en que ya no podia servir, y fue arrojado sobre la costa de Frisa.

Henrique Angelink nació en 1786 en Hannóver: entró á servir en el 2.º de húsares hannoverianos, en donde estuvo hasta 1805; enfermó del pecho, y recibió una herida en el brazo izquierdo, y en recompensa fue arrojado del territorio inglés.

Juan Hafte, hannoveriano, da la misma declaración.

Antonio Schmidt nació en 1782 en Kuldchagh en Prusia: sirvió 8 años en un regimiento prusiano; en 1806, enganchado para la Inglaterra, sirvió 5 años en el 6.º regimiento de línea inglesa: imposibilitado de servir fue arrojado, y tuvo la misma suerte que los demas.

Federico Menkes, húngaro, de edad de 30 años, y Lorenzo de Ell, de Alsacia, de edad de 31 años: el uno despues de 10 años de servicio, y el otro de 15 en los regimientos ingleses Wolovill y Rold, ambos á 2 estropeados, é incapaces de servir, fueron echados del territorio inglés, y arrojados sobre las costas de Frisa.

Todas estas desgraciadas víctimas, las unas de los azares de la guerra, las otras de una sórdida avaricia, pero todas efecto de la perfidia inglesa, no se hartan de hacer imprecaciones contra la ingratitude de este gobierno; y al mismo tiempo no saben de qué modo expresar su reconocimiento por el trato que les da el gobierno francés, contra quien han llevado las armas, y que repara con estos infelices la injusticia de aquel á quien han servido imprudentemente.

ESPAÑA.

Madrid 9 de diciembre.

S. M. ha celebrado hoi consejo privado, al que se ha dignado convocar al director general de bienes nacionales, y á los consejeros de Estado conde de S. Anastasio y conde de Melito.

NOTA. En la gazeta de 7 del corriente, página 1389, capítulo de España, línea 38, donde dice *D. Josef Eleano*, léase *Elcano*.

TEATROS.

En el del Príncipe, á las siete de la noche, se representará por la compañía española la comedia en tres actos titulada la Posadera, ó el Enemigo de las mugeres, y el sainete los tres Novios imperfectos. Actores en la comedia. Señoras María García, Maqueda y Torres. Señores Ponce, Avecilla, Cristiani, Casanova, Alverá y Fabiani.

En el de la Cruz, á las quatro de la tarde, se executará la comedia de magia en tres actos titulada el Mágico de Salerno Pedro Vayalarde, primera parte, con todo su teatro, y se dará fin con un divertido sainete.